
 تفضل . الشيخ :
 ما حكم النفخ و النحنحة في صلاة الفرض ؟ السائل :
النحنحة لا تبطل الصلاة لأنها ليست كلاما وبخاصة إذا كانت النحنحة بغاجة وإذا كنا نرى  الشيخ :

الاستدلال بكل ما جاء منها صحيحا أو غتَ صحيح لاستدللنا بحديث تنحنح الرسول عليو السلام لعلي 
ديث إسناده ضعيف وما بنا حاجة أن نستدل بابغديث الضعيف وحسبنا أن التنحنح ليس  لكان ىذا ابغ

كلاما لأن الكلام ىو الذي جاء الدليل على أنو لا يصلح في الصلاة وما لا يصلح في الصلاة فهو إفساد 
 بؽا ، لعلي أجبتك على سؤالك .

 النفخ . السائل :
صلى الله عليو وسلم بؼا صلى في الصحابة صلاة ابػسوف  النفخ أىون وأسهل فقد ثبت أن النبي الشيخ :

 نفخ في سجوده عليو الصلاة والسلام وكذلك النفخ ليس كلاما فهو أيضا لا يبطل الصلاة 
 البكاء بصوت ؟ السائل :
 . ...كذلك لا يبطل الصلاة ولقد   الشيخ :
 ولا يكره . السائل :
أي شيء إبما ىو فيما يصدر من إنسان بقصد منو وإذا بكى  ىذا أنا أتصور بأن القول بالكراىة في الشيخ :

الباكي وفي الصلاة وبصوت فما ىو بابؼكلف بذلك لأنو لا بيلك نفسو وأنتم تعلمون أن النبي صلى الله عليو 
ابؼاء الذي يغلي في مرجل فلا نستطيع أن نقول  ) كان يبكي في صلاتو ولصدره أزيز كأزيز المرجل(وسلم 

اللهم إلا إذا كان مقصودا وحينئذاك بزرج ابؼسألة إلى الرياء والسمعة وحب الظهور وحب  يكره البكاء
 الظهور يقطع الظهور ، غتَه .

رجل مسافر أراد أن يصلي ابؼغرب بصاعة مع مقيم في ابؼسجد وعندما دخل ابؼسجد كان وقت  السائل :
 العشاء ىل يصلي بنية ابؼغرب مع ذكر الدليل ؟

 كيف .  الشيخ :
يعتٍ دخل ابؼصلي إلى ابؼسجد وكان الإمام يصلي العشاء ىذا ابؼسافر يصلي ابؼغرب مع الإمام في  السائل :

 العشاء بنية ابؼغرب 
 يعتٍ كأنك تقول رجل دخل ابؼسجد وىو مسافر وكان قد نوى ابعمع بتُ الصلاتتُ الشيخ :
 أي نعم  السائل :
دخل ابؼسجد وجد الإمام وقد أقيمت صلاة العشاء  ولم يكن قد صلى بعد صلاة ابؼغرب فلما الشيخ :

فماذا يصلي ىذا ابؼسافر وراء ىذا الإمام أيصلي فرض ابؼغرب ثلاثا أم يصلي العشاء أربعا ثم يثتٍ فيصلي 



صلاة ابؼغرب ثلاثا بعد صلاة العشاء ابعواب لابد لو أن يصلي وراء ىذا الإمام ثلاث ركعات ابؼغرب لأن 
ىذا واجب فلا يصح للمسلم أن يصلي صلاة العشاء قبل صلاة ابؼغرب ثم يصلي  التًتيب بتُ الصلوات

ابؼغرب لأن في ىذا تغيتَ بؼنهاج ابؼواقيت فعليو أن يصلي صلاة ابؼغرب وراء ىذا الإمام الذي يصلي صلاة 
لافا العشاء ومن الثابت في السنة في غتَ ما حديث صحيح أن اختلاف نية ابؼأموم عن نية الإمام لايضر خ

لبعض ابؼذاىب الذين يقولون مثلالا بهوز اقتداء ابؼفتًض بابؼتنفل ىذا لايضر واختلاف عدد الركعات بتُ 
ىاتتُ الصلاتتُ ابػطب أيضا في ذلك سهل لأن بؽذه ابؼقتدي الناوي لصلاة ابؼغرب أن ينوي ابؼفارقة حينما 

ل يظل ىو في تشهده إلى أن ينزل الإمام في ينهض الإمام الذي يصلي العشاء إلى الركعة الرابعة وبعضهم يقو 
تشهده ويشتًكان ويسلم ىذا ابؼقتدي معو ولا بقد بؽذا دليلا بؼا فيو من ابؼخالفة أما نية ابؼفارقة فهي ثابتة في 

غتَ ما حديث من اشهر ىذه الأحاديث قصة ذلك الأنصاري الذي دخل مسجد معاذ ليصلي صلاة 
نوى ابؼفارقة وبؼا علم بذلك معاذ رضي الله عنو أخذ يشتمو وينال منو ويقول العشاء فلما افتتح سورة البقرة 

) يا رسول الله إنا أصحاب نواضح نعمل في إنو منافق فشكاه إلى النبي صلى الله عليو وسلم وقال : 
 ) أفتان، كما تعلمون  النهار ثم نأتي فنصلي خلف معاذ فيطيل بنا الصلاة ، فقال عليو السلام لمعاذ (

، وبكوىا  أنت يا معاذ أفتان أنت يا معاذ بحسبك أن تقرأ بالشمس وضحاىا وسبح اسم ربك الأعلى (
الشاىد من ىذا ابغديث  ) إذا أم أحدكم فليخفف فإن وراءه الكبير والمريض وذا الحاجة (من السور 

يس لو عذر سوى التعب أن النبي صلى الله عليو وسلم لم يؤاخذ ذلك الأنصاري حينما نوى مفارقة الإمام ول
فهنا ىذا ابؼسافر إذا نوى مفارقة الإمام ليتم صلاتو حسب النهج ابؼفروض على ابؼسلمتُ بصيعا وىو أن 

ابؼغرب ثلاث ركعات فلا شيء في ذلك أبدا ولا يكلف بغتَ ذلك ومن الأدلة على ذلك وىو من السنن التي 
صلى الله عليو وسلم إذا كان صلى صلاة ابػوف  لا يكثر ذكرىا فقد لا يستحضرىا بعض الطلبة أن النبي

بأصحابو كان يصلي بهم على صور شتى من ىذه الصور أنو كان يصلي لنفسو ركعتتُ ولكل من الطائفتتُ 
ركعة ركعة فكانت طائفة تقف بذاه العدو والطائفة الأخرى تأتي وتقتدي وراء النبي صلى الله عليو وسلم 

وسلموا فكانت بؽم ركعة ثم انطلقوا وأخذوا  ...يو السلام إلى الركعة الثانية يفتتح بهم الصلاة فإذا قام عل
ابؼصاف الطائفة الأخرى لتأتي ىذه الطائفة وتصلي وراء النبي صلى الله عليو وسلم الركعة الثانية فيسلم بهم 

بة بؽذا ابؼسافر فتكون الصلاة لو عليو السلام ركعتتُ ولكل من الطائفتتُ ركعة ركعة ىذا الذي نراه بالنس
 الذي اقتدى وراء الإمام ابؼقيم نعم .

ىل يلزم من ذلك أن الرسول صلى الله عليو وسلم عندما لم يأمر الرجل الذي صلى خلف معاذ  السائل :
بالإعادة ىل يلزم من ذلك أن أمر ابؼفارقة أمر مشروع ىذا أولا لأن الرسول صلى الله عليو وسلم عندما كان 

م قصة التيمم عندما بسرغ عمار وعمر ترك الصلاة فالرسول صلى الله عليو وسلم لم يأمر عمر وعمار ونعل



عمار بالإعادة ومع ذلك لا يعتبر ىذا الأمر الإنسان لو كان جنبا أن لا يصلي أما بالنسبة للثاني صلاة 
وات العادية ابػوف فهذه صلاة خاصة بزتلف عن الصلاة العادية لأنها بؽا صفات وميزات بزتلف عن الصل

 في معظم ىيئاتها .
يعتٍ أنت تظن أننا لا ندري أن صلاة ابػوف بزتلف عن سائر الصلوات بارك الله فيك ، أولا  الشيخ :

بالنسبة بؼا ذكرت من قولك أن النبي صلى الله عليو وسلم لم يأمر ذلك الرجل بإعادة الصلاة أنا ما تعرضت 
لرسول عليو السلام لم ينكر على ىذا الرجل أنو نوى مفارقة معاذ بؽذه ابؼسألة إطلاقا أنا استشهدت بأن ا

وصلى لوحده ىنا ىذا استشهادي أنا ما قلت أنو أمره أو لم يأمره وقلت صراحة فيما مضى فإذا كان الرسول 
ر عليو السلام أقر ىذا الرجل بدفارقة الإمام الذي ائتم بو لعذر يتعلق بأمر مادي ألا وىو تعبو وعملو بالنها

ومن باب أولى أن يقدم أو أن بهد بؽذا ابؼصلي عذرا وىو يريد أن يتم صلاتو على الوجو ابؼفروض وابؼعلوم 
الصلاة اننا ما تعرضت للإعادة أنا  ...لدى أىل العلم بصيعا فأنا لم أقل أنو لم يأمره وبؼاذا لم يأمره في 

كل منا يعلم أن   ...فعل لأنو كان معذورا استشهادي فقط أن الرسول عليو السلام أقر ىذا الرجل على ما 
صلاة ابػوف بؽا أحكام خاصة ويكفي أن صلاة ابػوف ركعة ولا يوجد في الصلوات ابػمس صلاة في ركعة 
واحدة ، لكن استشهادي أنو جاءت الطائفة الأولى وصلت خلف الرسول صلى الله عليو وسلم ىذه الركعة 

أن النبي صلى الله  ...ا بأن ىناك صورا كثتَة كما أشرت أنا في أول التي ىي صلاة ابػوف ونوو ابؼفارقة علم
عليو وسلم يصلي بطائفة ركعة ويسلم ويصلي بطائفة أخرى ركعة ويسلم ويصلي بطائفة أخرى ركعتتُ ويسلم 

يصلي بطائفة ركعتتُ ويسلم ، يصلي بطائفة أخرى ركعتتُ ويسلم كل ىذه صور أنا أشرت إليها آنفا لكن 
شاىد أن ىذه الطائفة الأولى في الصورة التي ذكرتها نووا مفارقة الرسول عليو السلام وبقي الإمام موضع ال

قائما حتى تأتي ابعماعة الثانية فموضع الاستشهاد فقط نية ابؼفارقة أضف إلى ىذا شيء لم أذكره ليس عندنا 
ت ابؼغرب بعد وراء الإمام ما يدل على أن ىذا العمل بخصوصو وىو ىذا ابؼقتدي الذي نوى ثلاث ركعا

الذي يصلي أربعا ليس عندنا دليل بينع من ىذا الفعل فإذا انضم ىذا إلى ما سبق فيكون إن شاء الله نورا 
 على نور تفضل .

بعض الفرق يقولون إن الشيء المحرم برربيا لذاتو يكون بؿرما في بصيع الأحيان والشيء المحرم لعلة  السائل :
فمثلا على ذلك عمل  ...ه العلة وإذا زالت ىذه العلة فيحلل ىذا الشيء أو يصتَ يكون بؿرما لأجل ىذ

التماثيل كان بؿللا لسيدنا سليمان وأما الزنا وقتل النفس التي حرم الله قتلها فهذا بؿرم في بصيع الأديان فهذا 
جد من يعبد بسثال أو يعبد بورم ويقولون الآن بفكن صنع التماثيل لأن العلة في برربيها قد زالت والآن لا يو 

 صورة ؟
ما شاء الله يقال بؼن يقول ما حكيت عنو كما تعلمنا من بعض العلماء الأفاضل ومن شيوخنا  الشيخ :



 الأكارم الذين لم نلقاىم وإبما على قاعدة 
 " لنا جلساء لا بمل بظاعهم  *** مأمونون غيبا ومشهدا .

 . أحياء فما أنت بدفند " فإن قلت أموات فما أنت بكاذب *** وإن قلت
فبعض ىؤلاء الشيوخ يقول بؼثل ىذا ابؼدعي أثبت العرش ثم أنقش أثبت العرش ثم أنقش ما ىو الدليل على 
أن علة برريم الأصنام صنع الأصنام والصور ىو خوف أن تعبد من دون الله عز وجل ثم ما ىو الدليل على 

سأعود إلى الدعوة الأولى أي أن نطالبهم بالدليل على العلة  أن ىذه العبادة قد أمنا أن يقع فيها ابؼسلمون
ابؼدعاة لكن بكن نسبق الأمر فنقول لو ثبت أن العلة ىو كذلك خشية أن تعبد الأصنام لكن من أين لنا أننا 

خلاص انتهينا وأمنا وكما يقولون عندنا في الشام حطينا رجلينا في ماء بارد ما عاد بلاف أحدا يقع في 
) لا تقوم الساعة حتى كيف ىذا والرسول صلى الله عليو وسلم يقول كما في صحيح البخاري الشرك  

ىذا خبر عن الرسول صلى الله عليو  تضطرب أليات نساء دوس حول صنم لهم يقال لو ذو الخليصة (
الف فيو  وسلم في أصح الكتب بعد القرآن فإذا الذي أشرت إليو من القائلتُ يقول معتٌ يعلم بل يقول ما بى

كلام الرسول صلى الله عليو وسلم أعود إلى العلة ما ىو الدليل على أن العلة ىو خشية أن يعبد ابؼسلمون 
الأصنام بفكن أن تكون ىذه حكمة أو بعض علة أما أن تكون ىي علة فاولالا دليل بؽم على ذلك إلا بؾرد 

  )) إن الظن لا يغني من الحق شيئا ((الظن وصدق الله 
) يقول ربنا تبارك وتعالى لقد نص ابغديث على خلاف ما يزعمون لقد قال عليو الصلاة والسلام  ثانيا 

أو قدم أو أخر ربدا  ومن أظلم ممن ذىب يخلق كخلقي فليخلقوا ذرة فليخلقوا حبة فليخلقوا شعيرة (
يخلقوا )ومن أظلم ممن ذىب يخلق كخلقي فليخلقوا ذرة فليخلقوا حبة فليكون الأمر كذلك ابؼهم 

) إن أشد الناس إذن ىذا ينص أن التحريم سبب ابؼضاىاة وىذا جاء أيضا في حديث عائشة  شعيرة (
، ىذه العلة الأساسية التي جاءت منصوصة في السنة  عذابا يوم القيامة الذين يضاىون بخلق الله (

تاريخ بعض الأمم ابؼتقدمة   الصحيحة أما ابػشية التي ذكرتها أو حكيتها آنفا فهي علة اجتهادية مأخوذة من
)) وقالوا لا تذرن آلهتكم ولا تذرن كقول نوح عليو السلام حيث حكى ربنا عز وجل في القرآن أنو قال 

يقول ابن عباس كما في البخاري وتفستَ بن  ودا ولا سواعا ولا يغوث ويعوق ونسرا وقد أضلوا كثيرا ((
لو صالحين فلما ماتوا أوحى الشيطان إليهم أن يجعلوا  ) إن ىؤلاء الخمسة كانوا عباداجرير وغتَبنا : 

أن لا يدفنوىم في مقابرىم كعامة الناس وذلك بسجيدا وتقديسا وتذكرا بؼناقبهم زعموا   قبورىم في دورىم (
كما يقولون اليوم الذين بدأوا ينشرون الأصنام وينصبونها في الأماكن العامة وابؼنتزىات وبكو ذلك وتركهم 

يلا من الزمان ثم جاءىم فأوحىإليهم أن بقاء ىؤلاء في ىذه القبور كما ىم فقد تأتي عاصفة من الشيطان ج



السماء أو سيول أو رياح فتذىب بقبورىم فتنسونهم ماذا نفعل قال ابزذوا بؽم أصناما فجعلوا بؽم اصناما 
ىم وما جاء ابعيل بطسة ووضعوىا في أماكن أوحى للجيل الذي بعدىم أن يضعوىا في أماكن تليق بذكرا

الذي بعدىم إلا وأخذوا يعبدونهم من دون الله وكان من أولئك قوم نوح عليو السلام ودعاىم إلى عبادة الله 
فنهي الإسلام عن الصور وعن التماثيل  )) لا تذرن آلهتكم ((وحده لا شريك لو فكان جوابهم ما بظعتموه 

الذريعة أن تعظم ىذه الأصنام لكن لا نقول أن العلة وخاصة المجسم منها بيكن أن يقال ىذا من باب سد 
ىو ىذا العلة ذكرت في ابغديثتُ السابقتُ فخلاصة ابعواب أن التصوير بؿرم بنصوص قاطعة الإسلام وليس 

ىناك ما يدل إطلاقا أنو يأتي زمن تستباح ىذه الأصنام وأن الناس يعرفون التوحيد ولا يقعون في الشرك فماذا 
لا تزال بكن نشكو من الألوف ابؼؤلفة بل ابؼلايتُ ابؼملينة من ابؼسلمتُ وىم يطوفون حول القبور نقول اليوم و 

وحول زيارة الصابغتُ والأولياء ومناداتهم من دون الله وىؤلاء يتشهدون معنا أن لا إلو إلا الله وأن بؿمد 
ل قبر لينتُ وستالتُ كيف نقول رسول الله فماذا نقول عن الكفار والشيوعتُ الذين يطوفون صباح مساء حو 

ىؤلاء الناس ان الناس أصبحوا بعيدين عن الشرك  بؾتنبتُ إياه وبصاىتَ ابؼسلمتُ يصدق فيهم مع الأسف 
ىذا يكفي من ابعهل بالتوحيد  )) وما يؤمن أكثرىم بالله إلا وىم مشركون ((الشديد قول رب العابؼتُ  

أن التوحيد ىو أن تعتقد بأن الله خالق واحد لا ند لو ولا شريك  حقيقة ، وأن أكثر ىؤلاء ابؼسلمتُ يتوبنون
لو أما أن تعبد غتَه فهذا ليس لو علاقة بالشرك ومنافاة التوحيد ىذا شيء مؤسف جدا جدا فالصور لا تزال 

 بؿرمة إلى يوم القيامة ، تفضل .
 ؟ ...انها وتركنا في الورقة أو ابعدار ذكرتم الصور المجسمة الصور ابؼفرغة إذا صورنا صورة وفرغنا مك السائل :
) من صور صورة كلف أن ينفخ فيها الروح يوم كل ما كان صورة دخل في عموم الأحاديث   الشيخ :
سواء كانت بؾسمة أو مفرغة الست إذا نظرت إليها قلت ىذه صورة وإنها بسثل فلانا أو ابغيوان  القيامة (

 الفلاني ىذه صور .
 يهم آية من القرآن.بؾسمتُ وعل السائل :
 يعتٍ ما في رأس الشيخ :
 نعم السائل :
التعظيم يأتي من الرأس وليس من  ) الصورة الرأس (لا نرى مانعا من ذلك لقولو عليو السلام  الشيخ :

 جزاك الله ختَا احسن الله اليك ائذن لنا ...الذنب استاذ البنا يا شيخ البنا الساعة الآن 
 م .معليش سؤال مه السائل :
 تفضل . الشيخ :



ىل يشرع قضاء الأيام التي ورد التًغيب في صيامها إذا فات العذر مع الأمل في برصيل أجرىا.  السائل :
 ابؼرتبط بادائها في يومها مثل يوم عرفة وعاشوراء .

 أعد علي السؤال . الشيخ :
لعذر مع الأمل في برصيل أجرىا أقوبؽل يشرع قضاء الأيام التي ورد التًغيب في صومها إذا فاتت  السائل :

 ابؼرتبط بأدائها في يومها ؟
 وىي من النوافل تعتٍ ؟ الشيخ :
 نعم مثل عاشوراء وعرفة . السائل :
 لا لا يشرع . الشيخ :
حتي يكون يأخذ كمية  ...شرط عندي ان تكون أسعار رخيصة  ...اسعار رخيصة  ...الأردن  السائل :

 كأني بظعت ىيك بقول   ...أكبر 
 . ...اعطيكم رقم تلفوني و  السائل :
بقول ما حكم في غتَ قراءة القرآن ما حكم بسم الله الربضن الرحيم ىل نقوبؽا كاملة أم نقول بسم  السائل :

الله فقط ، علما أني قرأت في كتاب في التاريخ مقرر على طلاب الثانوية أعتقد رسالة النبي صلى الله عليو 
درة بسم الله الربضن الرحيم ىل نتعامل ونتبع ذلك في طعامنا في شرابنا في وسلم إلى قيصر الروم مص

 معاملاتنا ببسم الله الربضن الرحيم أم بؽا حكم آخر ، جزاكم الله ختَا ؟
أما تصدير الرسائل ببسم الله فأسوتنا في ذلك رسول الله صلى الله عليو وسلم كما في قصة بـاطبتو  الشيخ :

منهم ىرقل ملك الروم ومنهم قيصر وغتَه ، ثم ىذا اقتداء بكتاب الله عز وجل أما في  عليو السلام للملوك
أماكن أخرى ففيها قيود والتزام بدا كان عليو الرسول عليو الصلاة والسلام منها مثلا عند الطعام ففي الطعام 

سلمتُ اليوم ظنا منهم أن كما ىو معهود بتُ أكثر ابؼ   ) بسم الله الرحمن الرحيم (لا تقال البسملة كاملة 
فهذا ثبت عنو عليو الصلاة والسلام من قولو  ) بسم الله (ىذا ىو السنة لكن السنة ىو الاقتصار فقط على 

ولا يزيد وحينما علم الغلام بؼا جلس يأكل مع الرسول  ) بسم الله (وفعلو فهو حينما كان يأكل كان يقول 
ولم  ) بسم الله (وقال لو قل  الله وكل بيمينك و كل مما يليك ( ) سمالطعام قال لو عليو السلام يا غلام 

يزد عليو الصلاة والسلام، ولاشك أن التزام السنة ىو الواجب على كل مسلم فهذا موطن بفا ينبغي أن 
) بسم الله أعوذ بالله يقتصر فيو على قول بسم الله فقط من ذلك أيضا إذا أتى ابؼسلم ابػلاء وتهيأ لو قال 

، في ىذه ابؼواطن أما إذا  كان ىناك أمر آخر لم ) الرحمن الرحيم (فلا يقول  شر الخبث والخبائث (من 
) كل أمر ذي بال لا يبتدأ فيو ببسم الله الرحمن يرد فيو نص خاص فتًد البسملة كاملة ، بظعنا لا نشوف 



عبد الربضن بن قرة وىو  ، ىذا ابغديث مع شهرتو ففيو رجل ابظوالرحيم فهو أقطع أو أبتر أو أجذم (
ضعيف لسوء حفظو ولذلك فابغديث بسبب ذلك ضعيف لا بوتج بو والمحفوظ والثابت عن النبي صلى الله 

بابغمد ىذا ىو الثابت في سنن أبي داود  ) كل كلام لا يبتدئ بالحمد فهو أجذم (عليو وسلم إبما ىو قولو 
 وغتَه .

كيبو بساما ، لكن أو ليس كان ابتدئ بهذه ابؼادة ابعديدة من أمر ىذا كلو تغتَت عنو وتغتَ تر  ... السائل :
 بؿرم أصلا ؟

 طبعا . الشيخ :
 لذلك ما نتج عنو أو لا يأخذ نفس ابغكم أيضا ؟ السائل :
ىذا الدليل أردت بيانو آنفا في الأمس القريب وجو إلّي سؤال حول الكولونيا التي ىي الكحول ، ما  الشيخ :

لسل حديثي وجوابي إلى الأدوية التي قلما بىلوا منها أن تكون خالية عن الكحول بنسب حكم استعمابؽا تس
طبعا فقد انتهيت بابغكم على الكولونيا وعلى ىذه ابؼشروبات الطبية إلى ما يأتي : اعتمادا على قولو عليو 

نت نسبة الكحول فيو ىذه الكولونيا أو ىذا الشراب الدواء إذا كا ) ما أسكر كثيره فقليلو حرام (السلام 
بذعلابؼقدار الذي بيكن أن يتعاطاه الإنسان منو السليم أو ابؼريض السليم بالنسبة للكولونيا مثلا ، إذا خلطو 

مع شيء من ابؼاء أو أي شيء آخر، وابؼريض إذا أكثر من شرب ذلك الدواء لا يسكر ولا يتأثر  فحينئذ 
ا وكذلك ذاك الدواء أو الشراب وأما اذا كان الكثتَ من كل من تلك الكولونيا بهوز بيعها وشراؤىا واستعمابؽ

الكولونيا والشراب يسكر شاربو فحينئذ لا بهوز بيعو أو شراءه ولا استعمالو بعد ىذا أتيت إلى ما بكن الآن 
في صدده لكن ىذا لا يعتٍ أنو بهوز للمسلم أن يصنع الكولونيا بيده ولو كانت نسبة الكحول بها قليلة ولا 
يعتٍ أنو بهوز للصيدلي ابؼسلم أن يركب دواء فيو كحولا ولو بنسب قليلة لأن ىذا يستلزم أولا: من أين يأتي 
) بهذه الكحول إما أن يعصرىا ىو بنفسو أو يشتًيها جاىزة وىذا لا بهوز وذاك لا بهوز كما ىو في حديث 

لكولونيا وىذه الأدوية حينما تأتينا جاىزة ىذا الذي أريد أن أقولو الآن ، ىذه ا لعن الله في الخمرة عشرة (
من أوروبا فنحن ننظر إليها من ابؼنظار السابق يسكر كثتَه أو لا يسكر وقد عرف ابعواب ، لكن ىذا لا 
يعتٍ أنو بهوز لنا أن نصنع صنعهم لأن ىذا الصنع يقتضينا حينئذ أن نقع في المحرم صراحة إما أن نعصر 

) لعن الله في ي ما عصره غتَنا وكل ذلك داخل في عموم قولو عليو السلام بأيدينا أو نعصر أو أن نشتً 
إذا تبتُ لكم ىذا نعود إلى الصابون ، الصابون كالدواء الذي صنعو الكفار وكالكولونيا التي  الخمرة عشرة (

للائق بها  صنعها الكفار وبكن ننظر إلى ىذه النتيجة وندرسها على ضوء الشريعة الإسلامية ونعطيها ابغكم ا
كما سبق البيا ن آنفا لكن حينما نريد أن نصنع كما صنعوا ىم فنحن لا بهوز لنا أن نصنع كما صنعوا ىم 



، لأننا نرتكب بـالفة شرعية ىنا أظن يتضح لكم ابعواب أولئك أخذوا شحم ابػنزير و شحم ابؼيتة 
فر ذنب ، ىذا عملهم فهذه ابغصيلة وأدخلوىا كعنصر سواء في ابعبنة، أو سواء بالصابون ىذا ليس بعد الك

أو ىذا ابؼركب بكن درسناه على ضوء الشريعة الإسلامية فقلنا مثلا والله عندنا الآن توقف بالنسبة للجبنة  
كما شرحت ، لكن عندنا جزم بالنسبة للصابون ىذا شحم ابػنزير أو ابغيوان ابؼيت قد برول إلى عتُ أخرى 

ظن ىذا في علمكم طبعا ، أن التحول ىو مطهر فحينئذ ىذا الصابون ىذا التحول بحكم الشرع مطهر ، أ
الذي بتُ يأتينا وقد تغتَ أو تطور عتُ شحم ابػنزير أو شحم ابغيوان ابؼيت وأخذ حقيقة أخرى فنحن 

 نستعمل صابونا طاىرا لكن بكن لا بهوز لنا أن نركب ىذا النوع بؼا سبق بيانو .
من موضوع الصابون بالذات أننا بميز بتُ شحم حيوان ميت أصلو مباح لو  ما أدري أنا الذي أراه السائل : 

 ذكي وابػنزير فابػنزير سواء ذكي أو لم يذكى كلو مرفوض عظمو وبغمو وشحمو وجلده وشعره .
 صحيح لكن بارك الله فيك في النتيجة . الشيخ :
 حتى لو برول إبما بديء بأصل بؿرم عينو . السائل :
 . ...العطف فيو نظر ، قولك حتى لو برول ، إذن رجعنا عن قولنا لا ىذا  الشيخ :
أنا أقول يعتٍ لو برول أبما بديء بأمر رفضو الشرع كلية ، بينما ابغيوان الذي نفق، دىنو إبما حرم  السائل :

 بسبب أنو لم يذك ؟
 لا عليك لكنو حرام على كل حال . الشيخ :
 في وضع آخر . ...عينو أصبح  السائل :

) أيما إيهاب دبغ فقد ما فيو فرق بارك الله فيك ، انظر معي الآن إلى قولو عليو الصلاة والسلام  لشيخ :ا
إذا أردنا أن  -إذا صح التعبتَ  -ىذا نص بأن ىذا الإيهاب الذي طهر كان بقسا طيب فإذا أردنا  طهر (

بالدباغة ؟ لأنو برولت فيو العينات نفلسف أو نعلل عبارة أخرى ، أن نعلل بؼاذا تطهر ىذا الإيهاب النجس 
 التي كانت بقاستو إلى شيء آخر ولذلك ىو فقد طهر لذلك برول النجس إلى طاىر  .

 الإيهاب نفسو عينو كانت بقسة أم أن بو بقاسة ؟ السائل :
 لا ىو بقس ، يعتٍ لو أخذنا مثلا حيوان بمر أو أسد ، فهو حرام أكلو ، وجدناه ميتا سلخناه ، الشيخ :

 . ) دباغو طهوره (وأخذنا جلده ودبغناه فهو بقس وبؿرم ، لكن الدباغ كما قال في ابغديث الآخر ، 
يعتٍ التمييز بتُ بؿرم وبقس ، يعتٍ بؼا أقول النمر بقس أو النمر بؿرم أكلو فهل فيو فرق بتُ  السائل :
 الأمرين ؟
 بتُ كون بؿرم أكلو أو إيش ؟ الشيخ :
 أو بقس مثلا . السائل :



 فهنا بهتمعان . الشيخ :
 بهتمعان عند ابؼوت . السائل :
 نعم وبحثنا عند ابؼوت وليس قبل ابؼوت . الشيخ :
 قبل ابؼوت جلده بقس أم بؿرم ؟ السائل :
 مثل بغمو . الشيخ :
 بؿرم . السائل :
ب دبغ فقد طهر ) إيما إيها ...طبعا بؿرم بقس يلتقيان ىنا ،لأن كما قلت آنفا قولو عليو السلام  الشيخ :

 ، ما معتٌ ذلك . أن ىذا الإيهاب بقس واللحم ابؼلتصق بو ماذا يكون حكمو؟ (
 بقس السائل :
أيضا بقس ولذلك تدقيقك ىنا لا بشرة لو لأن ىذا الإيهاب الذي حكم الشارع بأنو بقس فلحمو  الشيخ :

لا عكس ليس كل بؿرم بقس أيضا بقس وإذا كان بقسا حرم أكلو ، وعند العلماء قاعدة كل بقس بؿرم و 
، فهو بوكم على أن ىذا  ) إيما إيهاب دبغ فقد طهر (ولذلك أنا بدأت من عند قولو عليو السلام 

الإيهاب دبغ فقد طهر فهو بوكم على أن ىذا الإيهاب بقس فثمة فرق مثلا ، بتُ نعجة حية جئنا ذبحناىا 
كن استعمالو وىو ندي طري فيدبغ ىذه النعجة حل لنا أكلها وحل لنا أيضا جلدىا لكن ىذا ابعلد لا بي

يطهر بالدباغ طيب، الآن ننتقل بكن أتينا بصورتتُ صورة نعجة  ...حينما بسوت لا بول أكلها ولا بول 
حلال ذبحها ونعجة ميتة حرام أكلها ، الآن نأتي إلى ابغيوان الذي لو ذكيتو مائة مرة يبقى بؿرما يبقى كما 

) إيما إيهاب دبغ فقد ابغيوان أىو بقس أم طاىر ىنا يأتي قولو عليو السلام ىو ترى ما حكم جلد ىذا 
ىذا ابعلد يطهر بالدباغ وبغمو بقس فإذا ىنا اجتمع الصفتان ، النجاسة والتحريم نأتي إلى ابػنزير،  طهر (

ذا دباغو طهور ابػنزير بؿرم بداىة أكلو فهو بقس العتُ كما يقول الفقهاء فأخذنا جلده ودبغناه ىذا دباغو ى
، فحينئذ ما ينبغي أن نفرق بتُ أن يكون الدخيل في مواد الصابون ىو من ىذا الشحم ابػنزيري أو من ذاك 

الشحم النمري مثلا أو الأسد أو بكو ذلك لأن ىذا حرام وبقس وىذا حرام وبقس ، وعلى ىذا يتبتُ والله 
أخذوا شحم خنزير وىذا بؿرم بكن ننظر إلى النهاية  أعلم بأننا بكن لا ننظر ابتداء إلى عملية الصابون أنهم

وكما يقال في غتَ ما ىذه ابؼسألة إبما الأعمال بابػواتيم ، بكن الآن نضرب مثالا للفقهاء مع التذكتَ بأن 
ىل يشمل مثلا ابغيوانات المحرمة وبخاصة   ) إيما إيهاب دبغ فقد طهر (الفقهاء سلكوا بابغديث السابق 

ا خاصة كالكلب قيل وقد قيل منهم من ادخل الكلب في عموم ابغديث ومنهم من استثناه كابػنزير ، عفو 
وىذا الذي استثتٌ الكلب يستثتٍ ابػنزير من باب أولى لكن ابغديث عمم وما فصل في ذلك توسعة على 



ومة الرياح الأمة أعود فأقول بؼا قال الفقهاء بأن التحول مطهر في ىذه الصحراء من العوامل الطبيعية ابؼعل
والأمطار والشمس وبكو ذلك ، برولت ىذه الفطيسة إلى بفلحة إلى ملح أنت تنظر إليها الآن نظرا ما تدري 

إلا أنها ملح تذوقها طعما ما تشعر إلا أنها ملح غتَك مثلا يدري لأنو ابن تلك الأرض أن ىذه كانت 
أنها ىذا ابؼلح ىو لك حلال كما ىو لو  ...فطيسة يوما ما فتحولت بتلك العوامل إلى ملح ما فيو فرق بتُ 

حلال مع العلم أنو يعلم الأصل وأنت لا تعلم الأصل ، ننتقل إلى الصورة الأختَة ىذا ابؼلح أصلو في البئر 
ىو في أصلو حرام ثم صار ميتا فظلمات بعضها فوق بعض ىذا ابػنزير برول إلى ملح طعما  ...ىو ميتة 

التعبتَ الكيميائي بساما فأنت تنظر إلى ىذه النتيجة فتقول ىذا برول إلى ملح وذوقا وحقيقة إلى آخره على 
) وىو طاىر ،وىو حلال ذاك لا يستطيع أن بىالفك  لأنو يعلم أصل ىذا ابغيوان أنو خنزير وخنزير ميت 

نا ىذا فما دامت ابػابسة ىو ابغل والطهارة فهذا الذي بكن مكلفون بو بكن عند إنما الأعمال بالخواتيم (
الصابون ما ننظر ماذا فعلوا ىم ، ىب أنهم جاؤوا بنجاسة وبطريقة ما كيمائية حولوىا بفن دقيق إلى ىذا 

ومطهر ومعقم إلى آخره بكن ننظر إلى ىذه النتيجة ولسنا مكلفتُ أن ننظر إلى ىذه النتيجة  ...الصابون 
ن مكلفون أن لا نصنع ىذه النتيجة لأن ذلك لسنا مكلفتُ بالنظر إلى ابتداء الأمر أمام ىذه النتيجة لكن بك

يكلفنا مواقعة ابغرام استعمالكما قلنا آنفا النجاسة بغم ابػنزير وىو بؿرم ىذا لا بهوز استعمال الكحول مثلا 
المحرمة ، لا بهوز لكن ىم استعملوا الكحول وركبوا ىذا الدواء نظرنا في ىذا الدواء فما وجدنا مسكرا فهو 

برربيو ىذا الذي ندين الله بو ،ونريد أن نستعتُ بأىل الاختصاص بؼعرفة الشكاوى ابؼتكاثرة حلال لا بهوز 
حول أنواع من ابعبنة والزبدة ، والآن خطر في بالي ىل جوابك في الزبدة يلتقي مع جوابك في الصابون أم 

 . ...مع جوابك في 
 من الأصل ...على وجو اليقتُ  السائل :
 فيك على من يصاب فيها شحوم فهل جوابك إذا كان فيها شحوم كجوابك عن بعد بارك الله الشيخ :

 الأجبان .
 نعم . السائل :
 . ...ىو ىذا طيب  الشيخ :
 يعتٍ ابؼفروض على الدكتور ابغواري ابؼفروض عنده اولا ابؼختبر وعنده القدرة على التحليل . السائل :
 يعتٍ ليس كل طبيب برليلي ليس كل طبيب . الشيخ :
لأنو برليل عام أصبح أساليبو بؿدودة يعتٍ اختصاصات ما مثل قدبيا كانوا يقولون ىذا بؿلل إذا  السائل :

 يعرف كل شيء .
 . ...ربي زدني علما  ... الشيخ :



 بذادلنا كثتَا في ىذا ابؼوضوع ياليت نسمع منك ابغكم النهائي في ىذا ابؼوضوع. ...الذىب المحلق  السائل :
أس في ىذا لكن قراءة ما كتب في ىذا الصدد قد يكون أنفع ، الذىب المحلق ىو كأواني لا ب الشيخ :

الذىب يشتًك في التحريم فيو النساء والرجال ومن الغريب العجيب أن بصاىتَ العلماء بورمون أواني الذىب 
إحدى يديو على النساء وىم يعلمون كما نعلم معهم قولو عليو السلام بؼا خرج يوما على أصحابو وفي 

ذىب وفي الآخر حرير وقال ىذان حرام على ذكور أمتيحل لاناثهاىم يعلمون ىذا ابغديث الذي يشمل كل 
ذىب وأنو على الرجال حرام وعلى النساء حلال ومع ذلك لا بهيزون للمرأة استعمال أواني الذىب والفضة 

يم أواني الذىب على النساء وإبما مع أنو لا يوجد نص خاص وىنا نوضح الغرابة لا يوجد نص خاص في برر 
) ىناك نص عام من حيث الأسلوب العربي بيكن أن يدخل فيو النساء ألا وىو قولو عليو الصلاة والسلام 

، ىم أخذوا من أكل أو شرب في آنية ذىب أو فضة فكأنما يجرجر في بطنو نار جهنم أو نار جهنم (
لأنها من صيغ الشمول والعموم فدخل فيها الرجال  " من " برريم ىذه الأواني الذىبية على النساء من لفظة

والنساء وبؼا جاءت أحاديث صربوة وصحيحة وأكثر من ىذا ابغديث ىذا حديث واحد لكنو صحيح برريم 
ىذه الأحاديث صراحة على النساء أولا ثم للذىب المحلق ثانيا قالوا ىذه الأحاديث منسوخة ما الذي 

ا أولا يتنافى مع القواعد الأصولية التي تعلمناىا منهم لأنو لا بهوز نسخ ابػاص ىذ ) حل لإناثها(نسخها ؟ 
بالعام وإبما العكس ىو الصواب يستثتٌ ابػاص من العام ويبقى العام شبو منسوخ لكن لا كلا وإبما جزءا 

ميتة من  ابؼيتة عام أو مطلق يشمل كل )) حرمت عليكم الميتة والدم ولحم الخنزير ((مثالو قال تعالى 
ذلك مثلا ميتة البحر وميتة ابعراد  وميتة ابغوت السمك وابعراد فإذا بكن اعتمدنا فقط على ىذا  النص 

القرآني حرمنا ميتة السمك وابعراد فإذا بكن اعتمدنا بكن فقط على ىذا النص القرآني حرمنا ميتة السمك 
) أحلت لنا وا الرسول عليو السلام قد قال وابعراد كذلك مثلا يشمل الكبد والطحال لكن العلماء بؼا وجد

ماذا فعلوا بالآية ؟ قالوا بـصصة بابغديث فإذا أردنا أن  ميتتان ودمان الحوت والجراد والكبد والطحال (
والدم إلا دم الكبد والطحال  " حرمت عليكم ابؼيتة إلا ميتة ابغوت وابعراد "نوجز معتٌ الآية معتٌ الآية قلنا 

قرآني عام ما نسخ ابعزءين ابؼخالفتُ لعموم النص وإبما العكس من ذلك استثتٌ من النص ، فهذا النص ال
العام ما خص ذكره بابغل في النص ابػاص وكذلك قلنا حرمت عليكم ابؼيتة إلا كذا ومل قلنا حرمت كل 

الشيء   ميتة وابغديث منسوخ لأنو معارض للنص العام ، لا يقول العلماء إن ابػاص يعارض العام، وىذا
، )) وأمهاتكم اللاتي أرضعنكم ((كثتَ منو وكثتَ جدا مثلا بؼا ذكر الله عز وجل المحرمات من النساء قال 

 )) وأحل لكم ما وراء ذلك ((ما ذكر المحرمات في الرضاعة كلها ، قال وأمهاتكم اللاتي أرضعنكم  ثم قال 
) يحرم من الرضاعة ما يحرم من ول ، أختك في الرضاعة ، برل وىكذا لكن جاء ابغديث الصحيح يق



، خصصوا ىذا النص القرآني بابغديث  )) وأحل لكم ما وراء ذلك ((فماذا فعلوا في قولو تعالى  النسب (
النبوي وىكذا في كثتَ جدا من النصوص العامة في القرآن تأتي مقيدة في السنة ىنا في موضوعنا ىذا ليس 

قالوا  ) من شرب أو أكل (اء حديث برريم أواني الذىب ، بلفظ بؼا ج ) حل لإناثها (عندنا إلا حديث 
النساء لا بهوز بؽن استعمال ىذه الأواني وإن كان الذىب بصورة عامة مباح بؽن ، فينبغي أن يقال حينئذاك 
من باب أولى لا بهوز بؽن التحلي بالذىب المحلق لأن ذلك جاء منصوصا بخصوص النساء وليس بنص عام  

) من أحب أن يحلق حبيبو ن في أواني الشرب من الذىب ، مثلا قال عليو الصلاة والسلام كما ىو الشأ
بحلقة من نار فليحلقو بحلقة من ذىب ، ومن أحب أن يسور حبيبو بسوار من نار فليسوره بسوار من 
 ذىب ومن أحب أن يطوق حبيبو بطوق من نار فليطوقو بطوق من ذىب ،وأما الفضة فالعبوا بها العبوا

، عندنا ابغديث التالي وىو أصرح دلالة لأن ىنا لا بىفاكم كثتَ من الناس لا يعلمون أن بها ، العبوا بها (
صيغة فعيل تطلق على الأنثى والذكر معا ، فقد يشكل عليهم فيقول حبيبو يعتٍ الذكر فيقال مثلا رجل قتيل 

 وامرأة قتيل نعم
 وجريح  السائل :
ىذا من ىذا القبيل فيشكل عليهم ، لا ىذا ليس ابؼقصود بالإناث وإبما وجريح وبكو ذلك ، و  الشيخ :

يعتٍ كيف شئتم  ) وأما الفضة فالعبوا بها فالعبوا بها فالعبوا بها (الذكران ، يأتي ىذا الفهم ابؼنحرف قولو 
يتسور  ىذا نص وىذا ما لا يقولون بإباحتو للرجال وثانيا وىذا أيضا واضح لكن قد بواول البعض من الذي
لا نقول من الذي يتحلق الذي يتسور؟ ىن النساء من الذي يطوق عنقو ؟ ىن النساء الشاىد لكن 

ابغديث الذي أشرت إليو وعزمت على ذكره صريح جدا وىو أن النبي صلى الله عليو وسلم رأى ذات يوم 
) لها السلام وقال فضربها بعصية في يدىا بيده عليو  ...على إصبع امرأة فتخا من ذىب فتخا من ذىب 

وانطلقت وانطلق الرسول عليو السلام وسبحان الله بغكمة يريدىا الله ىذه ابؼرأة التي ضربها  جمرة من نار (
الرسول بعصية جاء ابظها في ابغديث بنت ىبتَة انطلقت إلى فاطمة رضي الله عنها وسرعان ما جاء الرسول 

 ودخل على فاطمة .
 


